
拳拳赤子心，浓浓桑梓
情。日前，我省在济举办全国
省级山东商会会长座谈会，来
自全国各地的36位山东商会会
长应邀参与座谈，省委、省政
府主要领导出席并发表讲话。
座谈会上，大家畅叙乡情，共
话发展，就加快山东新旧动能
转换、助力新时代现代化强省
建设进行了深入交流。

这是一场聚会，更是一次
集结。谈笑风生的背后，是新
旧动能转换起势之年紧迫而
坚定的脚步声——— 大年初七
一上班，召开实施新旧动能
转换重大工程动员大会；全
国两会刚刚结束，召集全国
各 地 山 东 商 会 会 长 返 乡 座
谈，主动听取全国杰出鲁商代
表的意见与建议，诚邀并鼓励
在外山东籍企业家积极“回

归”，投入新旧动能转换重大
工程，助力山东的现代化强省
建设。正如与会企业家们所感
受到的那样，“这次座谈会，吹
响了广大鲁商回归家乡、投资
兴业的集结号！”

这场座谈会不仅“主题”
鲜明，“规格”之高也属罕见。
应邀参与座谈的一位山东商
会会长禁不住发出感慨，这是
他出任会长八年来，首次参加
由省委、省政府主要领导出席
的异地山东商会会长座谈会。
毫无疑问，这充分体现了山东
对省外山东商会组织的重视。
这些商会组织牵引着大量优
秀的企业与企业家，集聚着丰
富的发展资源——— 在这里，可
以找到投资，找到项目，找到
技术，找到人才。致力于新旧
动能转换的山东，在深挖省内

潜力的同时，借助这样一种极
富亲和力的平台，积极对接和

“盘活”鲁商资源，为创新发
展、持续发展、领先发展引入
外部活力，堪称及时而机智。

接下来，我省将启动“鲁
商回归”工程，强化省外招商
力度，强化对回归鲁商的扶持
力度，力促省外鲁商“人才回
乡、项目回归、资金回流、总部
回迁”。这一目标的达成决非
易事。鲁商能否顺利“回归”取
决于许多因素，需要做许多具
体工作。其中，最要紧的是，鲁
商们是否愿意“回归”。

“市场活力来自于人，特
别是来自于企业家，来自于企
业家精神。”从这个意义上说，
鲁商们是否愿意“回归”，最终
取决于相关企业家们的切身

“感受”。如果在“回归”之所，

企业家权益有着坚实的保障，
企业家精神能被很好地呵护
与激励，心怀故土的鲁商们何
乐而不为呢？

“引凤”先“筑巢”。首要的
一点就是，通过体制机制上的
改革，打造一种足够“诱人”的
营商环境。也正因如此，在这
次座谈会上，参会鲁商们清晰
看到了家乡人这样可贵的决
心——— 进一步深化放管服改
革，积极构建“亲”“清”新型政
商关系，尽心竭力提供“保姆
式”服务，做到换位思考、主动
服务、有求必应、无需不扰，为
企业大展身手营造一流营商
环境。

这是一项必要而可贵的
承诺。新旧动能转换需要这样
的营商环境，“鲁商回归”需要
这样的营商环境。

邀鲁商回归，“引凤”先“筑巢”

市场活力来自于人，特别
是来自于企业家，来自于企业
家精神。鲁商们是否愿意“回
归”，最终取决于相关企业家们
的切身“感受”。如果在“回归”
之所，企业家权益有着坚实的
保障，企业家精神能被很好地
呵护与激励，心怀故土的鲁商
们何乐而不为呢？

“隐私换便利”，换来了谁的便利

□王昱

据媒体报道，在3月26日
的中国发展高层论坛上，百
度公司董事长兼首席执行官
李彦宏表示，中国人对隐私
问题更加开放，也没有那么
敏感，“如果他们可以用隐私
换取便利、安全或者效率，在
很多情况下他们是愿意的。”

听闻这则消息，笔者的
第一反应莫过于佩服李彦
宏的胆量：眼下，“脸谱公
司”（Facebook）的数据泄露
问题刚刚在美国引发轩然
大波，用户隐私问题正在全
球引发高度关注。这当口，
身为商家的李彦宏替全中
国几亿互联网用户打了个
大包票，且不说言论对错，
商家替客户“代言”的做法
本来就不合适。

街边卖煎饼果子的小
贩，肯定不敢说“食客更注
重便宜，不在乎卫生”。在开
网店卖服装的店主，不会说

“买家更注重实惠，不在乎
质量”——— 即便他们心里真
有这个念头，嘴上也一定不
敢这么说。因为他们本小利
薄，不敢忘记卖家的本分。

李彦宏之所以敢打破
常规、替用户们代言，其底
气或许正在于百度已经庞
大到可以店大欺客。百度依
靠中国特殊的互联网环境
发展到今天，几乎每一步都
是依靠着对用户数据的收
集和使用，甚至滥用：只要
你随便打开一个国内网页，
旁边的弹窗广告的内容，往
往就是你最近百度搜索的
相关产品——— 这些内容是
怎么泄露的？考虑到百度的
垄断地位，大多数用户只好
对这种乱象听之任之，久而
久之，竟被认为是“对隐私
不敏感”。

事实上，在眼下的中国
企业中，有这种“习惯成自
然”错觉的也不止百度一家：
你到某城市初来乍到，电话
总会被租房中介打爆。买了
套房子，什么装修、家具的广
告电话更是蜂拥而至。在中

国的商业市场上，确实是没
有比用户信息、公民隐私更
不受尊重的存在了。

可是，中国用户隐私如
此“开放”，真的换来了李总
所谓的“效率”了吗？恐怕不
见得。且不说因隐私信息泄
露而被诈骗电话骗得丧命
的“徐玉玉案”这样极端案
例。单问一句，有谁会为了消
费时的一时便利，就每天忍
受骚扰电话的狂轰滥炸？有
谁情愿为了获得免费信息搜
索服务，而忍受个人隐私在
商家面前被扒得精光？什么

“隐私开放换效率”，还不是
我们“开放”，你们“效率”！

在互联网大数据时代，
隐私安全直接关乎用户在
消费活动中的议价权，甚至
生命财产安全，所以它绝不
可以轻易让渡。更何况，“用
户个人信息、隐私”是受法
律保护的权利，过去对这些
权利的保护不够，如今就连
呼吁人们重视这些权利都
嫌力度不够，作为公众人物
的李彦宏，又怎能呼吁人们

“用隐私换取便利”呢？

诚然，当下的中国，“用
户 隐 私 开 放 ，商 家 高 效 便
利”的现象确实广泛存在，
但存在并非意味着合理、更
不意味着应该延续下去。或
许更应该思考的是，如果说
人们对互联网的妥协是为了
便利，那么，除了牺牲隐私之
外，还有没有其他的途径让
生活更加便利；如果按照李
彦宏的说法，牺牲更多的隐
私，生活一定会更便利吗？

不妨举个简单的例子，
提供个人信息换来了网络
购票服务，克服了排队买票
的不便利，但当初造成不便
利的根源，到底是落后的购
票手段，还是浓重的官僚作
风；牺牲更多的个人信息，就
能彻底消除“一票难求”了
吗？当然也可以换个例子，提
供个人信息换来网约车服
务，减少了无谓的等待，但城
市里打车难的根源，到底是
陈旧的约车手段，还是落后
的行业管理？如果牺牲更多
的个人信息，就能彻底消除

“打车难”了吗？想想这些问
题，也是挺有意思的。

葛试说新语

把“飞驰”的快递员拉回法治轨道

别在流行中
失去自我

从“高手在民间”的“炫
技”拍摄，到跳、唱、抖不能停
的“鬼畜”剪辑，短视频APP迅
速征服了大量95后、00后。当深
度用户捧着手机“刷一天根本
停不下来”“坐地铁看走路也
看”时，他们是在迷恋什么？

“记录普通人的生活”，某
短视频APP如是宣称。只是放
眼望去，那些十来秒的短视频
中，真正的普通生活、优质记
录倒在少数，多半还是自虐式
吃异物、无意义搞笑以及刷底
线猎奇。如果说此前网络上为
人诟病的“三俗”内容还是打
打擦边球、尚显“含蓄”的话，
那么那些短视频无疑是在赤
裸裸地进行感官刺激。

回顾这些年网络流行的
一些风向，不难发现其中也有
一种趋势：载体从文字、图片
到视频，浏览时间从以分计到
以秒算，提供的信息日渐低
俗，用户的时间被越切越碎，
品位似乎也一降再降。互联网
大潮起起落落，低俗短视频的
风潮终会过去。只是，若按这
趋势发展，下一次的流行物是
否会更让人大跌眼镜？

潮流代代不同、年年变
化，不变的是年轻人始终能够
敏感地追上潮流、乐在其中。
古语有云“近朱者赤，近墨者
黑”，年轻人正处于三观塑造
期，他们所追逐的流行风潮，
必将“润物细无声”般内化于
价值观念与思维方式之中。

相较于过往，如今的潮流
风向标主要发源于网络，更新
更快、花样更多，却也泥沙俱
下。如若不加选择地终日追
逐，部分年轻人空虚迷茫的状
态只怕更甚。

有媒体研究者曾说：“毁
掉我们的不是我们所憎恨的
东西，而恰恰是我们所热爱的
东西。”“所热爱的东西”，直接
影响着人生的主题能否深化。
警惕“娱乐至死”、拒绝浮躁，
静下来寻找值得交付的热爱，
无论是一首好诗、一篇好文、
一曲好歌，恐怕都比十来秒的
视觉冲击有意义得多。（摘自

《人民日报》，作者范思翔）

□刘勋

“加大快递外卖的秩序整
治力度，严查严管配送员闯红
灯、逆行、占用机动车道等严
重交通违法行为；对负有交通
事故责任、多次严重违法的，
纳入失信记录，督促企业落实
清退和禁入措施。加强源头管
理，对企业新增配送电动自行
车，要督促使用符合国家标准
的车辆；对企业在用超标电动
自行车，要督促设置过渡期，
逐步淘汰更换成符合国家标
准的车辆。”3月26日，公安部
交管局会同中国物流与采购
联合会，召开全国公安交管部
门视频会，对快递外卖行业电
动自行车的交通管理提出明
确要求。(3月27日《人民日报》)

近些年，随着网络购物的

多元化便捷化，网购者对快递
外卖的速度要求越来越高，尤
其是外卖食品的兴起之后，快
递员的送货速度可谓争分夺
秒，毕竟吃饭的时间点很短，
网购者都希望尽快吃上热腾
腾的饭菜，而配送员也深知凉
了的饭菜可能会砸在自己手
里。顾客的需求就是指挥棒，
网购平台为了倒逼配送员快
速送货，就制定了各种考核制
度，这些制度的目的就是“越
快越好”。越快就意味着配送
员的收入越高，那么配送员在
经济利益的驱使之下，就只能
牺牲交通安全，闯红灯、逆行
等交通违法行为就会层出不
穷，配送员着急送货酿成的交
通事故已经屡见不鲜。

事实证明，快速配送员已
经是交通安全的主要威胁者，
配送员违反交规引发大量交
通事故令人担忧，不仅严重威
胁配送员群体的生命健康，横

冲直闯的配送员还让拥挤的
城市交通雪上加霜。此次公安
部交管局会同中国物流与采
购联合会召开会议，专门规范
快递外卖行业的交通秩序，并
明确指出要对多次违反交规
的配送员进行清退和禁入，也
就是说多次违反交规的配送
员以后禁止从事快速配送工
作。会议还从技术上对配送电
动车的技术标准进行了规范，
让快递电动车更加安全，这样
的规定具有普遍性的积极意
义，能够解决快递自行车缺乏
安全保障的状况。

规范整改快递配送员违
反交通法规的现象，不仅要从
电动车技术和惩戒配送员上
入手，还要高度重视快递配送
平台不合理的业绩考核制度。
例如可以要求平台合理划分
快递员的片区，减少配送员长
距离送货送餐，可以充分利用
信息技术优化配送路径和人

员安排。对于遵守交规状况好
的配送员要给予物质奖励，差
的给予处罚，要让遵守交规的
配送员受惠。要设置合理的快
递员迟到免责条款，不能无原
则地迁就顾客的要求，必须合
理规定送餐时间，不能一味地
求快。广大网购者也要体恤配
送员的不易，不要刻意刁难送
餐迟到时间不长的配送员。

公安部门和物流与采购
联合会共同召开会议，其根本
目的就是要把飞驰的配送员
拉回法治轨道，不能继续放任
配送员成为城市交通的高频
干扰者，同时也是保护配送员
群体切身利益的务实举措，这
项工作不仅要求配送员主动
提升法律意识，也要求网购平
台、网购消费者等相关组织和
个人共同来约束、监督、尊重、
爱护配送员。
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